

EL DEFENSOR DE GRANADA,

DIARIO POLITICO INDEPENDIENTE.

SUSCRIPCION.

En Granada un mes 175 pts.
En el resto de la península, trimestre. 6
En el extranjero y las Antillas, por un semestre. 1750 »

DIRECCION Y ADMINISTRACION,

LUIS SECO DE LUCENA.

Oficina de Imprenta, Águila, 5.

ANUNCIOS

Precios de tarifa: 6 céntimos de peseta la línea en la 4.ª plana 25 céntimos la línea en la 3.ª plana, 1 peseta la línea en la 1.ª plana.—A los suscriptores se les insertará gratuitamente durante tres días cada mes, un anuncio que no exceda de cinco líneas.

LA MISERIA EN LA PROVINCIA.

La situación de los pueblos de la provincia se agrava más y más, y el hambre adquiere proporciones aterradoras.

El magnífico sol que nos alumbraba, se ve en los campos como una antorcha fúnebre, á cuyo calor germinan las enfermedades y la miseria. Los que vivimos en la capital, aunque diezmos por el deletéreo influjo de las aguas potables (2), y los miasmas que se desprenden de los estiércoles, depósitos de guifa y trapos viejos, fabricaciones de curtidos y otros mil focos de infección que, merced á la escandalosa incuria del Ayuntamiento y la desidia de la Junta de Sanidad, por doquier se encuentran, no podemos concebir perfectamente el desconsolador estado de las poblaciones rurales, en las que, á todos los géneros de destrucción que se acaban de indicar, hay que añadir la falta de trabajo, los extragos de la usura, las exacciones del fisco, allí más prepotente, los abusos de los caciques, y la desesperación de tener siempre á la vista los campos yerrosos, los graneros vacíos, el hambre clamoreando de puerta en puerta, y los jornaleros convertidos en delincuentes, que despojan las propiedades para nutrirse con frutos que no reúnen condiciones alimenticias, y que disputan á los animales.

Son desgarradores los lamentos que diariamente llegan á nosotros, y que la Diputación, y el Gobierno desoyen con serenidad olímpica.

En Ferreñola, la miseria espanta: las contribuciones se han recargado considerablemente, y no se ha cogido lo que se sembró.

Para cúmulo de males, los caciques, que monopolizan no solamente el capital sino la conciencia de los pequeños labradores, exigen el voto para la próxima elección, amenazándoles, si no acceden á su demanda, con despojarlos de los terrenos que llevan en cultivo. Allí no hay piedad para las víctimas del hambre y las inclemencias del tiempo.

En Campotejar se ha concluido la bellota de que se alimentaban los braceros, alcanzando el hambre un desarrollo inconcebible. Algunos trabajadores, los que tienen estómago para sufrirlo, se nutren con los despojos que, *los que comen*, arrojan desde la cocina al estiercol. La siembra se ha suspendido.

En Escúzar han sentido sus reales los usureros, que cobran de un 25 á 30 por ciento. Los extragos de la escasez son abrumadores: la emigración sigue en aumento cada día. Los ganados se mueren por carecer de alimentación, y la epidemia concluye con los pocos cerdos que quedaban en la localidad. Las contribuciones han subido de un modo increíble.

Podíamos continuar indefinidamente la descripción de estos horrores, en la confianza de que no cuidarán de remediarlos ni el Gobierno á quien solo preocupan las cábalas políticas y las combinaciones de la nómina, ni la Diputación que, siguiendo el ejemplo y olvidando sus sacratísimos deberes, prodiga obsequios y pensiones, y no se acuerda de que esos fondos que despilfarra no son suyos, sino de los tristes labradores que agonizan en la miseria y no tienen ni aun bellotas para mitigar el hambre.

EN SIERRA NEVADA.

Impresiones de un viajero alemán.

X.

En tales pensamientos, fui interrumpido repentinamente por mis guías, que no se habían acostado

aún, y que entraron en la cocina saltando por encima de las piedras, dispuestas por otros que habían pernoctado allí, en reemplazo de la arrancada puerta, y me dijeron muy asustados que habían visto *tres lobos*. Sin preguntar por donde, me precipité fuera de la casa, armado con mi revolver *para seis personas*, y mi bastón de espino, tan duro como hierro, y pensaba ya en la probabilidad de meter á alguno de los tres animales y poder presentar en triunfo en Granada sus orejas y su rabo, cuando me convencí de lo falso de la alarma y recordé el adagio francés: «Il ne faut pas vendre la peau, avant d'avoir tué l'ours.» En vez de tres lobos con centellantes ojos y con espantosas bocas, divisé tres grandes luces situadas á bastantes distancia en medio de la Sierra. Sin duda entendí yo mal el aviso de aquellas gentes, ó acaso su carácter andaluz, bromista en extremo, les inspiró la idea de asustarme.

Es verdad, que las tres luces parecían estar quietas en un mismo sitio, prueba evidente de que no eran producidas por personas que se dirigían hacia el Mulhacen, cosa que habría presentado serias dificultades en aquella hora de la noche. Sin embargo, no pude menos de pensar que acaso fueran bandidos los que se agrupaban al rededor de alguna de aquellas fogatas, y como en Granada no habían dejado de prevenirme sobre los peligros de efectuar solo la ascension, llegué á admitir la idea de que mis condiciones de seguridad no eran las más favorables, hallándome rodeado de unos guías adquiridos al paso y sin garantía alguna acerca de su moralidad.

Resanudé con ellos la conversacion sobre los peligros de la sierra, y como mis hombres repitieran que en aquellas soledades había poca gente buena y mucha hambre, repetí yo tambien que estaba más dispuesto á comer que á ser comido. Hice alarde, aún á riesgo de aparecer fanfaron, de mis condiciones como tirador, que me habían permitido matar las águilas con un revolver y ginete en un caballo, así como cortar la cola á los lagartos del camino á diez pasos de distancia, y no olvidé referirles,—por si viniera al caso,—que despues de haberme encontrado en las más sangrientas batallas del siglo, estaba acostumbrado á mirar al peligro frente á frente, y dispuesto á vender cara mi vida, y hasta por amor propio, los pocos duros que llevaba conmigo. Ellos me cesaban de repetirme que la ascension aquella era un *compromiso*, y mucho más viniendo solo, y como con hacerme estas reflexiones, no llegara ni mucho menos á adquirir confianza en sus extrañas cataduras, me preparé con perfecta sangre fría á cualquier evento por arriesgado que fuese. Como hombre prudente, no dejé de considerar la probabilidad de que mis propios guías estuviesen de acuerdo para robarme con estos ó aquellos bandidos que me imaginaba y calentándose en aquel instante al rededor de una de las hogueras, y concertando el plan de alcance mientras llegaba la hora más favorable para una sorpresa, y ante la perspectiva de una traicion de ese género, mi espíritu se sublevaba indignado, despertándose en mi interior la adormecida furia (bestia) que todo hombre de corazón lleva en sí mismo hasta el momento de arrostrar el peligro.

En tal situación, llegué á familiarizarme tanto con la idea de una lucha, que casi la echaba ya de menos, y sin embargo, para no infundir recelos á mis sospechosos acompañantes, decidí hacerme el dormido, recostándome sin quitarme las ropas, sobre el improvisado lecho, no sin haber revisado antes el revolver, que coloqué cargado debajo de mi *sac de touriste*, que me sirvió de cabecera, y de haberme puesto sobre dos docenas de cartuchos en el bolsillo izquierdo de mi vestido. Me había recostado junto al fuego, de tal modo, que disfrutaba de su calor y utilizaba su flama para divi á perfectamente cuanto en la estancia podía ocurrir.

No quería dormirme, y como nunca es el hombre todo lo dueño de su imaginacion que deseara, me dió por divagar sobre el plan que podría yo adoptar para defenderme en caso de ataque, y aun suponiendo que los guías estuviesen de acuerdo con los saltadores, no dejaba de percibir ciertas ventajas en mi favor, puesto que atento mi oído á todos los ruidos de afuera podía despachar de los primeros disparos á los traidores de adentro. Despues, me quedaba el recurso de saltar por una de las ventanas situadas junto á mí, y buscando el resguardo de los muros de la casa hacer un fusgo mortífero sobre los restantes, quedándome en último recurso, el de sucumbir dignamente vendiendo cara mi vida como cumple á todo caballero de la cruz de hierro, que llevo desde la guerra franco-alemana.

Por supuesto, mientras así discurría, mis gentes roncaban á duo y de un modo tan fuerte, que hasta daba lugar á suponer si sería disimulacion. Y así pasaron dos ó tres horas, durante las cuales, el más

jóven de aquellos hombres se levantó una vez para avivar el fuego, y no sé por qué causa detúvose despues delante de mí, mirándome con atencion mientras tenia su mano derecha entre la faja. Como estoy hecho á dominarme, permanecí tranquilo como si durmiera realmente, pero observándole con el rabillo del ojo,—hasta llegué á figurarme que iba á varle sacar la faja contra mí; pero lejos de esto, se sentó en el suelo á mi lado, y algo despues se volvió á su camastro. El otro durmió constantemente como un tronco.

Yo mismo me había levantado alguna vez, mientras el sueño de mi gente, y había reanimado el fuego de hogar, para evitar la produccion de humo, propia de una combustion imperfecta; pero segun parece, el humo que tanto daño me hacia á mí en los ojos y en la garganta, no producía la menor molestia á aquellos hombres, acostumbrados á las grandes chimeneas de sus cortijos.

Cada vez que me incorporaba, no dejaba de asomarme á la calle, para dar un vistazo al paisaje de luna y para examinar las tres luces en cuestion, que llegada cierta hora desaparecieron por completo; entonces adquirí poco á poco la tranquilidad y el sosiego, convencíendome de lo exagerado de mis aprensiones, y de que podía dormir un rato tranquilamente.

Reconciliéme con el sueño; y aunque á este no puedo llamar reparador, pues de tan extravagante pesadilla estaba acompañado, en este agitado reposo sentí un ruido, que no pude menos de reconocer como real y efectivo, y que me hizo incorporarme en el lecho rápidamente. La mayor parte de las piedras que formaban la barrizada de la puerta habían venido abajo, y como despues de un exámen detenido por dentro y por fuera, no encontré agente alguno que pudiera haber producido este derrumbamiento, hué de achacárselo al aire que á rachas sopla con violencia.

Lo que más me extrañó fué el no ver á los guías despertarse con tanto estrépito, y entonces vine á deducir que si no eran verdaderos saltadores, mientras estaban despiertos, por lo ménos su sueño era como el de los bienaventurados.

Dr. Máximo Hertling.

EL DEFENSOR EN MADRID

Centros y Academias.

Ya estamos en pleno año académico. El Sr. Cánovas del Castillo ha roto el fuego con un discurso sobre *La nacionalidad*. E Sr. Cánovas del Castillo es un historiador y un estadista, y así lo ha confirmado en su último y excelente trabajo. Con galanura de lenguaje, discute el origen de la palabra nacionalidad que significa, en lengua de Castilla, tanto como comunidad de afectos y de intereses. En su reseña histórica describe cómo los pueblos de gente latina se formaron y cómo han nacido los grandes estados del Medio día. El estadista se reveló al hablar de la nacionalidad española, demostrando cómo el sentimiento de patria comun palpita en los grandes escritores portugueses, y en todas las regiones de las distintas comarcas de la península. Pero el Sr. Cánovas, en su campaña contra el positivismo, demuestra que no pueden existir hombres enciclopédicos, y que su fuerte no es la filosofía. El gran concepto orgánico la nacion, que ha dado primero la escuela histórica, despues el positivismo, es el que adoptan todos los buh icistas serios de Europa, y bien lo hubo de reconocer el Sr. Cánovas, combatiendo el pacto con su magnífica elocuencia.

El Ateneo está como en sus mejores días. Los socios se inscriben á centenares y las conversaciones de los pasillos entretendidas y animadas, como nunca. Un fenómeno raro. Aquí donde, esceptuando á los naturalistas, los que se dedican á las ciencias son además políticos, se puede conocer quienes mandan por los que concurren al Ateneo. Durante los 5 años de dominacion conservadora se tropezaba uno, á cada paso, con Linares Rivas, Pelayo Cueta, Nuñez de Arce, Valera, Riaño, Gayangos, Cañamaque, etc. Ahora solo se ve á Romero, Cánovas, Silvela, Bugallal, Molins, etc. Los demócratas, como se comprenderá, están allí siempre. Los carlistas no concurren.

El profesor de la Universidad Central Carracedo es un jóven de 26 años, que hoy figura en primera línea entre nuestros científicos. Vino de Galicia no há mucho, ganóse la vida trabajosamente, y á los 25 años, ocupó la cátedra de Química de la Universidad de Madrid. En el Ateneo ha inaugurado unas conferencias sobre la *Enseñanza de las ciencias naturales*, que atraen enorme concurrencia. En su primera conferencia se limitó á hacer una reseña de las

victorias crecientes del método positivo, desde Bacon hasta nuestros días. Carracedo es uno de los *leaders* del positivismo en España. Anoche empezaron las discusiones en la Seccion de ciencias morales. El tema redactado barbaramente, dice así: *Los principios de la conservación de la energía en las sociedades, de la lucha por la existencia en el individuo, son suficiente fundamento para la ciencia social?* El tema redactado evidentemente contra una escuela filosófica, es de lo más enervado é inexacto que se conoce.

El Sr. Colorado se limitó á hacer un discurso de excelente forma, tratando del desarrollo de la especie humana sin abordar metódicamente los principios de la sociología moderna.

En el Fomento de las Artes ha inaugurado las conferencias el famoso doctor Letamendi, sobre la influencia del arte en la educacion. No me es posible hacer un extracto de la conferencia; pero se puede juzgar de su bondad, sabiendo que el doctor Letamendi, es médico, catedrático y amigo de Wagner, sobre el que escribe libros, y que pinta muy bien.

La Academia Española, continua trabajando en su diccionario. Todos creimos que estaba para terminar pero los graves académicos dilucidan ahora las cédulas de la letra E. Figúrense nuestros lectores cuando llegarán á la Z.

En la Academia de la Historia se han examinado estos días varios manuscritos del Perú y del Yucatan en forma de cruz, planteándose la cuestion de si el cristianismo fué conocido en la época precolombiana.

La Academia de ciencias morales duerme el sueño de los justos.

Quarubin de la Ronda.

MISCELANEA

Deslinde. En Loja se está practicando el de los terrenos procomunales de su Sierra, pero con una lentitud extraordinaria. ¿Puede decirnos alguien en qué se origina esta perjudicial demora?

Requisitorias. El juez de Iznalloz encarga la busca de un muleto que le ha sido robado en Piñar, á D. Manuel Muñoz Ramirez, y el de Santafé la de una borrica que fué robada en Belicena á su dueño Miguel Sanchez Garcia.

Llamamiento. El juzgado de Iznalloz llama á Camilo Rada Hernandez, vecino de Cogollos de Guadix.

Subasta. La junta económica del Hospital militar, subastará, el 27 de Diciembre, el lavado y colado de las ropas de aquel establecimiento.

Cosas de la Diputación. El martes último entregó en las oficinas de la Diputación provincial, el farmacéutico Sr. Ortiz Pujazon, la siguiente solicitud, de la que no hubo de darse cuenta en la sesion del miércoles:

«Excmo. Diputación provincial de Granada.—D. Justo Ortiz Pujazon, licenciado en farmacia, á V. E. con el debido respeto, expone: Que obtuvo por oposicion el título de licenciado en Farmacia que costó esa Excelentísima Diputación con motivo del casamiento de S. M. el Rey (q. D. g.) en 1878, y que, agradecido á dicha corporacion por ello, no ha tenido ocasion de demostrarle su agradecimiento hasta hoy, como lo hace ofreciéndose á desempeñar la Regencia de la Farmacia del Hospital de San Juan de Dios, sin cobrar sueldo alguno, pudiendo la Diputación dar este á la viuda del Sr. Rodriguez Berruete ó hacer de dicha cantidad el uso que tenga por conveniente, interin sale á oposicion la referida plaza. Convencido de que en el primer caso hago un beneficio á la citada viuda y en el segundo una economía

á los fondos provinciales, ruego á V. E. se digne concederme la expresada regencia. Gracia que no duda alcanzar de V. E., cuya vida guarde Dios muchos años »

Conste. El distinguido diputado provincial D. Rafael Rada, nos ruega hagamos constar que él no votó anteayer los despilfarros que, en forma de subvenciones, etcétera, acordaron el mayor número de los padres, ó padrastos, de la provincia.

¡Adelante! Es esperado en esta ciudad el Director del Banco Agrícola de España en Andalucía y sus ingenieros, que traen el propósito de realizar algunas obras importantes en nuestra provincia.

Nos alegraremos de que se realice este agradable anuncio.

¡Qué patriotismo! Ayer no pudo celebrarse la Junta organizadora de socorros á la clase obrera, por falta de número. Asistieron los señores Zayas, Salvatierra, Martín Adame, Ruiz Victoria y don Alejandro Castillo, como representante de don Juan Ramón Lachica que se halla ligeramente enfermo.

Personaje. Anteayer llegó á Granada el ilustre general Grant, expresidente de los Estados Unidos de la América del Norte. Le acompaña su distinguida señora, y se hospedó en el Hotel de Washington Irving.

Muy bien. La señora viuda é hijas de Agrela se han suscritos por 45000 reales al fondo para socorrer á los obreros de Granada.

Depositarios. Se ha convenido depositar en la casa banca de los señores Hijos de Rodríguez Acosta las sumas que se recauden para el socorro de los jornaleros de Granada.

Comité. Se ha constituido en Orgiva un comité de carreteras, firmado por Don Agustín Roman Vilchez, presidente; Sr. Torres Maraver, tesorero; Sr. Domínguez Marfil, secretario y señores Gomez Fernandez y Romero Quiroga, vocales; que se proponen, estudiar los medios para que se terminen las carreteras de aquel partido. -Es buena idea.

La Guardia civil. La de Castril de tuvo á cinco sujetos á quienes reclamaba el juez.

Sucesos de la ospital. Ayer, á las ocho de la mañana, promovióse un escándalo inaudito entre la ronda de consumos y ciertos hombres de quienes se sospechaba haber introducido contrabando. El jefe de la ronda quería á todo trance reconocer la casa de uno de los sujetos acusados como contrabandistas. Los agentes de orden público impidieron que el alboroto fuera mas allá.

Visita. El general Grant visitó ayer la casa del Municipio, recibiendo y ofreciéndole atentamente sus respetos el Sr. Alcalde. Acompañaba al expresidente de la república Norteamericana, el vicecónsul don Diego María del Castillo.

Carreteras. El 30 de Diciembre, á las doce de la mañana, se subastará la construcción del trozo de carretera, perteneciente á la provincial de primer orden de la Malahá á Vélez Málaga, por el puerto de Cómpea y comprendido entre Agrón y Arenas del Rey, Tipo de subasta 21.350'27 pesetas.

Espartos. El 1.º de Diciembre se subastarán los espartos de Gó, al tipo de 3000 pesetas.

Minas. El cuerpo de minas ha acordado demarcar el número 16.476, *Nra. Señora del Milagro*, situada en el sitio «Pecho de ricas negras», en Orgiva.

Por poco se espantan. Los periódicos de Madrid están escandalizados, porque recorren las calles de aquella capital, pidiendo limosna, un maestro á quien se le deben algunas mensualidades.

¿Qué dirían si supieran que en la provincia de Granada hay maestros que no cobran un real hace ochenta meses?

Crimen. El martes se cometió en Escúzar el siguiente crimen. Un labrador llamado Francisco Ruiz Sanchez se ocupaba en las faenas agrícolas, á un kilómetro del pueblo, cuando otro individuo, que aparentaba

ir cazando, se presentó diciéndole que lo iba á matar.

El labrador suplicó humildemente que no cometiera tal crimen; pero el otro, sin hacer caso de las súplicas, le decerrajó un tiro, que no le produjo la muerte por haberse amparado aquel tras de una caballería. Esta murió por efecto de la perdigonada, y el labrador, á quien tocaron también algunos perdigones, hallase gravemente herido. Se instruye sumario, no habiendo sido posible capturar al agresor.

Viajeros. Han llegado á Granada, procedentes de Motril, D. Antonio Diaz y sus dos simpáticas hijas.

Ha llegado á Motril, procedente de Granada, la señorita doña Nieves de Andrade y Con.

Turron. Antes de fin de mes se publicarán los decretos nombrando los presidentes, fiscales y magistrados de las nuevas audiencias de lo criminal.

Preferencia. Dice *La Correspondencia*:

«Los alumnos de la facultad de derecho, matriculados en la asignatura de mercantil y penal, única que le resta para terminar sus estudios, han solicitado que la matrícula extraordinaria que se le concedió en Setiembre, tenga los mismos efectos que las ordinarias, permitiéndoseles por tanto sufrir segundo exámen en Diciembre. Esta petición no implica, pues, dispensa de asignatura alguna.»

Tribunal. Se ha constituido el que ha de presidir las oposiciones á las cátedras de Fisiología de Valladolid y Valencia, y del que forman parte los señores Gutierrez y Branchat, catedráticos de la Universidad de Granada.

Las vestiduras del justo. La Direccion de Propiedades ha remitido á la Delegacion de Hacienda de Granada las órdenes de adjudicacion de 7 fincas que pertenecieron á contribuyentes morosos en el pago de las contribuciones por falta de recursos.

¿Qué deben hacer esos contribuyentes á los cuales se despoja de su hacienda?

Bendecir al Gobierno y... tragar saliva.

Audiencias. El día 15 de Diciembre estarán constituidas las audiencias de lo criminal.

Buen consuelo. Dice *Las Noticias* de Málaga: «De Huelor Tajar, provincia de Granada, han llegado á Málaga conducidos gratuitamente por ferrocarriles, 23 braceros en busca de trabajo.

No habiéndolo para los de esta provincia, triste porvenir les espera á esos infelices.»

Lo sentimos. En Francia parece ser que no han convenido las condiciones de venta de los estudios de los ferrocarriles económicos de Baza á Cuevas y de Lorca á Almería.

Alimentos. El Gobierno ha enviado desde Madrid á Andalucía 390 guardias civiles para socorrer á la clase obrera.

La Granja modelo. Acierta *La Tribuna* al suponer que nos merecían algun crédito las apreciaciones contenidas en la carta que suscribe *Uno* y que publicamos el martes: también acierta al presumir que la carta se publicó ese día con el deliberado propósito de que se fijase la Asamblea provincial en el asunto antes de resolverlo definitivamente. En lo que el colega se equivoca, y mucho, es en afirmar que el Sr. Diaz Ximenez, á quien estimamos y cuya actividad como presidente de la Liga aplaudimos, sea nuestro ídolo. EL DEFENSOR no tiene ídolos: eso queda para *La Tribuna*, que suele encarnar en un hombre los ideales de su doctrina.

Respecto al fondo de la cuestion, no es preciso tocarlo por ahora: la suerte está echada: la Granja se instalará, y muy pronto veremos los resultados. Para entonces emplazamos á *La Tribuna*, y ¡quiera Dios que el éxito nos desautorice! No nos pesará ciertamente.

Pero si despues de instalado el establecimiento y de invertirse en él 7 ú 8000 duros anuales, que se extraerán de los pueblos á costa de lágrimas y de imprudentes exacciones, resulta que la Granja no produce nin-

gun beneficio á la provincia y sólo sirve para sostener á diez ó doce paniaguados que vivirán á costa del presupuesto; si, recargándose este, no es posible dedicar sumas de importancia á la construcción de caminos y carreteras, y las regiones más fértiles y productoras del territorio continúan en su imposible aislamiento, y la agricultura no prospera, y los adelantos agrícolas no se aclimantan; entonces ¿quién cargará con las responsabilidades de haber procedido ligeramente y resuelto sin discusion tan importantísimo asunto? ¿Indemnizarán los señores diputados á la provincia los perjuicios que le ocasionen?

Por lo que toca á la instalacion de la Granja en el Cercado alto de Cartuja, asunto en el que no se nos tildará de sospechosos pues reconocimos y reconocemos lealmente que el Cercado es una buena finca, creemos que es otra punible ligereza la que ha cometido la Diputacion al negarse á pedir previamente el informe facultativo reclamado por los señores Salazar y Barragan, así como nunca hemos defendido la instalacion en la dehesa, que don Pablo Diaz, con generosidad que merece elogio, ofreció gratuitamente cuando no se hallaba otra, ni buena ni mala, donde inaugurar el establecimiento.

CHARADA.

Era una noche triste, y silenciosa;
Nubes de espese tul
De la prima y segunda enantadora,
Ocultaban la luz.
A orillas de mi tres de amor en prueba
Me distes un jazmin,
Yo arrancando una hoja de mi todo,
En ella lo envolví.
Aún guardo aquella flor como reliquia
Junto á mi corazón;
Pues me parece, niña, que al perderla,
He de perder tu amor.

Solucien á la anterior.—MARBELLA.

EL GENERAL GRANT.

Segun anunciamos oportunamente á nuestros lectores, se encuentra en Granada, acompañado de su señora, el ya renombrado general norte-americano Ulises Grant.

Nació el ilustre caudillo de la guerra de sucesion en Point-Pleasant (Ohio) el día 27 de Abril de 1822; hizo sus estudios militares en la escuela de West-Point, y tomó parte activa en la guerra contra la república mejicana, alcanzando entónces el empleo de capitán.

Como es costumbre en los Estados-Unidos, una vez terminada aquella campaña, se dedicó al comercio de que se ya utilizaba hacia mucho tiempo su buen padre.

Al estallar la guerra civil, Grant ofreció sus servicios al Gobierno del Norte, y acto seguido fué nombrado coronel de un regimiento de voluntarios del Illinois.

Desde los primeros dias de operaciones reveló su talento estratégico, su mucha actividad y su entusiasmo verdadero por la causa que defendía, distinguiéndose principalmente en la toma del fuerte Donelson, la batalla de Pittsburg, el sitio de Corynto, el sitio y toma de Vickburg, que se rindió (siendo ya Grant general, en reemplazo de Sherman) con 20.000 prisioneros, 100.000 fusiles, 200 cañones, municiones y vituallas.

Completó el prestigio y fama de Grant su victoria sobre el mejor de los generales separatistas, ó sea Lee.

Habiendo adquirido tan alta y legitima reputacion se retiró nuevamente á la vida privada, cuando terminó la fratricida lucha; pero fué nombrado ministro de la Guerra en 1867, y en 1869 presidente de la república, siendo reelegido en 1873 y desempeñando tan alta magistratura hasta 1877, en que le sucedió Hayes, despues de elecciones muy reñidas y escandalosas en que el partido republicano que simbolizaba Grant y al que pertenecía tambien Hayes, fué duramente acusado de abusos sin cuento por el partido democrático.

Agenos á la política, sólo manifestaremos aquí que el general Grant ha tomado una parte activa en la de su país hasta las últi-

mas elecciones para la presidencia de la república, más si en ese terreno puede tener más ó ménos simpatías, desde el punto de vista militar se le considera siempre como caudillo de grandes condiciones y de una ilustracion nada vulgar, segun lo prueba su obra intitulada *Historia militar*, libro no muy conocido en los ejércitos europeos.

CARTERA OFICIAL.

Boletín oficial de ayer. Ministerio de la Guerra.—Relacion de los individuos fallecidos posteriormente al 1.º de Mayo de 1877 de la brigada sanitaria del ejército de Cuba y de los procedentes al regimiento caballería de la Reina, núm. 2, del mismo ejército, y que pasaron á la Península á continuar sus servicios. Las familias de los mismos, pueden presentar sus documentos para cobrar los alcances.

Gobierno civil.—Circular en la que se transcribe una R. O. del ministerio de la Guerra, acerca del pago de indemnizaciones por daños causados durante la última guerra civil.—Otra R. O. del ministerio de la Gobernacion, sobre el expediente que el ayuntamiento de Saleres elevó para que se le autorizase á un recargo extraordinario, sobre el cupo del 70 por 100 que por razon de consumos le concede la ley.

Ayuntamientos.—Los de Alhama, Pinos Puente y Algarinejo, presentan edictos sobre la administracion de los mismos.

Juzgados.—El de primera instancia del distrito del Sagrado de esta capital, anuncia que, la subasta que hubo de tener efecto el 18 del actual contra los señores Rodriguez Fernandez, tendrá esta lugar el 7 del próximo Diciembre; el municipal del Salvador, presenta estados del movimiento de poblacion en la 1.ª decena de Agosto último.

Varias dependencias.—El distrito marítimo de Albuñol, presenta relacion de los individuos que cumplen los 20 años dentro del próximo de 1883.—La sucursal del Banco, presenta relacion para la cobranza del 1.º y 2.º trimestre del impuesto de sal.

Vistas. Las señaladas para hoy 24 por la Audiencia de este territorio, son las que siguen:

SALA DEL CRIMINAL.—1.ª Seccion.—Granada, Nicolás Diaz, atentado.—Id., Miguel Gonzalez, lesiones.—Jaen, Juan Martín, id.—Granada, Juan Cervilla, incidente.—Vélez Málaga, José Villalba, disparo.—Guadix, Juan Hernandez, homicidio.—2.ª Seccion.—Almería, Melchora Martín, hurto.—Martos, Ana Manzano, id.—Granada, Juan Salmeron, lesiones.—Orgiva, D. Federico Salcedo, falsedad.—Andújar, Ildefonso Arias, lesiones.—Orgiva, Manuel Orantes, id.

Vacantes. La plaza de profesor de religion y moral de la Escuela Normal superior de maestros de Ciudad-Real, con 500 pesetas, que se solicitará en el término de 30 dias.

Subastas. El 4 de Diciembre se subastarán en el gobierno de Logroño, los copios de materiales para conservacion de las carreteras de Haro á Escaray, Soria á Logroño, Veilla á Fuenmayor y Logroño á Zaragoza (trestrozos), en 10.777 80, 10.266 28, 10.130 12, 12.279 70, 8.176 50 y 28.020 pesetas 50 céntimos respectivamente.—E 28 de id., es la de la de la Hacienda de Canarias y en el juzgado de Santa Cruz de la Palma, la venta de la finca Torre de San Miguel, en 5.910 57.

Compañía de los ferrocarriles andaluces.—El día 10 de Diciembre próximo, á las doce de la mañana, tendrá lugar en las oficinas de la Direccion de la Compañía, en Málaga, el sorteo para la amortizacion de 342 obligaciones 3 por 100 de la Compañía de los ferrocarriles Andaluces, por cada serie de 100.000 obligaciones, correspondientes al ejercicio de 1882.

Madrid 2 de Noviembre de 1882.—El Secretario del Consejo, Carlos Segovia.

Alhóndiga de granos. PRECIOS Y BALANCE DEL TRIGO.—Existencia: Sobrante de anteayer, 367 fanegas; entrada de ayer, 36. Total existencia de ayer, 403.—Venta: A 17 pts. 00 cént. la fanega 11 fanegas.—A 17 pts. 75 cént. la id., 19 id.—A 18 pts. 00 cént. la id. 45 id.—A 18 pts. 25 cént. la id., 20.—A 18 pts. 50 cént. la id., 15 id.—A 06 psets. 00 cént. la id., 00 id.—Total vendido, 110 fanegas.—Balance.—Existencia, 403 fanegas; vendido, 110 id. Sobrante para mañana, 2:3 fanegas.

PRECIOS DE OTROS GRANOS.—Cebada, de 9 pesetas 25 cént. á 10 psets. 00 cént. fanega.—Habas, de 16 psets. 50 cént. á 16 psets. 00 cént.—Maiz, de 14 psets. 50 cént. á 15 psets. 50 cént.

Cambios de la plaza de ayer. Adra, Alicante, Almería, Cádiz, Cartagena, Motril, Mércia y Santander, 1/2 d.—Barcelona, 3/8 b.—Córdoba, Madrid y Málaga, 1/4 d.—Sevilla, Valencia, y Zaragoza, par.—Todos ocho dias vista.—Tipo para descuentos en esta sucursal, 4 1/2 por 100 anual.—Id. para préstamos en id., 4 1/2 por 100 id.—M. A.

Matadero público. Precios de la baja del día 24.—Carnero, 1 33; Vaca, 1 69; Ternera, 1 70; Vendido en las tablas con 12 céntimos de aumento en kilogramo.

CULTOS.

Día 24.—San Juan de la Cruz, confesor.—Jubileo de las 40 horas en la iglesia de San Justo; á las nueve misa cantada, á las cuatro rosario, sermon, ejercicios, salve, letanía y el Via Crucis.—En el Ángel Custodio, Misa cantada al Santísimo Cristo de San

Agustin.—En San Pedro, misa á San Francisco de Paula.—En la iglesia de Carmelitas descazas, á las diez, funcion y sermón á San Juan de la Cruz.—En Santiago, á las cuatro, ejercicios.—En San Bernardo, Santa Ana y la Magdalena, la devoción del mes de Animas.—La novena de Santa Isabel, se hace en su iglesia á la oración.—En las iglesias de costumbre se reza el rosario.—*Visita de la Córte de María.*—Nuestra Señora de las Mercedes, iglesia de San Ildefonso.—El día 25, Jubileo de las 40 horas en la iglesia de san Justo.

CORREO DE HOY.

Cartas á «El Defensor.»
MADRID.

22 de Noviembre.

Ahora sucede que despues de firmada la fórmula y despues de discutida y aprobada, resulta innecesario el trabajo, porque al propósito de la izquierda basta con que el duque se levante en el Senado y exponga su programa; una vez que ya tiene formado el nuevo partido; procedimiento mas práctico para llegar á las esferas del poder, que no se conquistan por ahora redactando fórmulas sino conquistando, al par que la opinion pública, alta y valiosas voluntades.

De esto se trató ayer en la reunion habida en la casa del Sr. Montero Rios, con asistencia de los Sres. duque de la Torre Moret y Lopez Dominguez, aunque la entrevista tuvo por objeto especial otros particulares. Acordóse, entre otras cosas, que por ahora dirija los destinos del partido el duque general, asesorándose de los hombres superiores cuando lo estime conveniente, auxiliado por dos Secretarios. Habrá reunion de diputados y senadores, pero allá uno ó dos días antes de la apertura de Cortes.

Basados en esta al parecer enmendatura de la fórmula ó desistimiento de ella, corrieron anoche rumores, y se habla hoy de vivos trabajos para unir al duque con Sagasta, bajo la bandera de gabinete homogéneo; pero hombres expertos me han dicho que nada adelantará por este lado los optimistas; que la batalla se dará y reñida, que los consejos de benevolencia del Presidente del Consejo no podrán impedir, y finalmente, que las distancias, lejos de acortarse, se agrandan.

Esto dá lugar á todo género de cálculos y comentarios, relacionados con que si obtendrá ó no el poder la izquierda, y si será tarde ó temprano, multiplicándose con tal motivo las opiniones, que no anoto por ser harito conocidas. Apunto solo el hecho. Por su parte los ministeriales aparecen si no entusiasmados, tranquilos, mayormente despues de haber oido ayer tarde en el salon de Conferencias á Navarro Rodrigo, quien afirmó que votaría con el gobierno, aunque sin salir á defenderlo.

La aproximacion de la fecha de apertura de Cortes imprime caracter al movimiento político. Los diputados republicanos, excepcion de los posidilistas, se agrupan para formar union y concordia y marchar de acuerdo en las cuestiones parlamentarias. Capitaneará este grupo el Sr. Carvajal formando todos los que se hallen en la indicada situacion. Ya han celebrado su entrevista previa á que asistieron Gonzalez Serrano, Pedregal, Portuondo, Calvajal y algun otro, no habiéndolo hecho Labra por hallarse enfermo.

El gobierno no se duerme. No parece sino que quiere recobrar, por su actitud presente lo perdido durante las vacaciones veraniegas: en este momento los individuos que lo forman se hallan celebrando Consejos, segundo de la serie. El gabinete sigue en su propósito de presentar á las Cortes el mayor número posible de proyectos de ley que logren, por lo liberales, los aplausos de la izquierda. Entre estos se cuentan la ley municipal, Jurado y procedimiento contencioso, ya formados y que esta tarde comienzan á examinar los ministros. Como la taca de estos consejeros es conocida, no llama la atencion con preferencia: en el de que he hablado se tratará tambien la cuestion electoral, que si bien no ofrece duda el triunfo, crúzanse diversas influencias para lograr el triunfo de estos ó aquellos candidatos, lo

cual proporciona no pocas desazones al ministro de la Gobernacion, cuyo despacho estuvo ayer sumamente concurrido.

Pocas ó ningunas noticias de sensacion de ayer á aci. Las disputas entre *El Siglo futuro* y *La Fé* han llegado hasta su más alto punto de violencia, de que los carlistas andan escandalizados. Esto me recuerda la filípica que anoche enderezó á Nocedal el P. Sanchez desde la cátedra del Ateneo, explicando su tercer conferencia acerca de los teólogos españoles. En la Academia de jurisprudencia hubo discusion del tema Constituciones de España, lo mismo que en otras varias sociedades científicas, mereciendo especial mencion la geográfica, en donde se inauguró el debate acerca de la influencia de España en África. Este tema, de gran interés nacional, fué expuesto por el Sr. Fernandez Duro, dando lugar entre otros á discursos muy aplaudidos de los Sres. Garcia. Perez del Toro y Carvajal. Ya V. sabe que este ex-ministro se dedica con asiduidad á los asuntos exteriores.—F.

Noticias nacionales.

Exposicion de mineria.

Se ha reunido nuevamente en Madrid la Comision organizadora del certámen de minería, artes metalúrgicas, cerámicas, etc. que ha de celebrarse la primavera próxima. Diose cuenta de las peticiones de terrenos hechas por varias sociedades y particulares, así de de España como del extranjero, para levantar edificios especiales destinados á las exhibiciones de sus propios productos. Pasan de 24 las concesiones demandadas y otorgadas, algunas con superficie de 700 metros cuadrados. Entre ellas se distinguirán por su grandiosidad la instalacion de la Compañia Real Asturiana, Felhuera, la de Suecia y Noruega, dos alemanas que presentarán grandes instalaciones de máquinas trabajando en la extraccion de mineral y de agua de un pozo que se construirá al efecto y en el lavado de minerales, y la del Excmo. Sr. D. José Genaro Villanova que expondrá los productos de las minas de Arrayanes, unidos con los de la importantísima fundicion de Puertollano. Otras fábricas de cerámica han obtenido la instalacion de hornos para trabajar á la vista del público en el decorado de las piezas. Habrá tambien un tren completo de arrastre en una instalacion que ocupará 100 metros de longitud. A punto de terminarse los planos y el presupuesto del edificio principal y permanente, muy en breve se anunciará la subasta del concurso para la ejecución de las obras.

Excitamos nuevamente á la Diputacion de Granada á fin de que concurra á este grandioso certámen con los ricos productos mineros de la provincia.

Segun el *Diario de Murcia*, una mujer de aquella vecindad, que ha sido condenada á un mes de arresto, lo ha sido tambien «á la privacion del derecho electoral.»

Suponemos que la privacion se referirá al derecho de elegir el novio.

—En una reunion celebrada en Málaga entre varios propietarios y trabajadores, acordaron establecer cocinas económicas para facilitar alimento diario á los braceros que, faltos de trabajo, imploran la caridad pública.

—El 18 del actual fué muerto alevosamente en Almunia (Zaragoza) Francisco Trjedor.

—El sábado último, en la calle del Orzan, de la Coruña, un mozo, de oficio rosquillero, asestó á un cuñado suyo un tiro en el vientre, dejándole en muy mal estado.

—Segun nos dicen de Cangas de Onís (Oviedo), hoy fundadas esperanzas de ver concluida la suntuosa catedral de Covadonga.

—En Calatayud causa muchas víctimas el sarampion. Ayer pasaban de 360 los niños atacados de tan terrible enfermedad, hallándose casi todos en estado grave.

—En la noche del 18 del actual, á unas diez millas al SE. de la villa de Blanes, un

vapor al parecer inglés, embistió al laud de tráfico *San Antonio*, de la matrícula de Benicarló, echándolo á pique, destrozándole completamente la popa, é hiriendo gravemente á su infeliz patron.

—Noches pasadas se fugaron de la cárcel de Ledesma, practicando un agujero en el techo, cinco presos de bastante consideracion.

—Por real órden del ministerio de la Guerra, se ha dispuesto que tres jefes y 12 oficiales del cuerpo de estado mayor del ejército, constituyan la comision que ha de formar la carta militar de España.

—Carta recibida de Huelma (Jaen), dice que en la noche del 18, y hora de doce á dos, fué robada la casa del alcalde de la poblacion, llevándose los ladrones unos 24.000 reales en metálico. El robo se ejecutó violentando con un trozo de viga la reja que está sobre la puerta de la casa, y cuando, despues de cantar las doce, el sereno se alejó de allí. Los cacos aprisionaron á un pobre barbero que aceró á pasar, el cual fué conducido por dos de ellos á la puerta del cementerio, en donde tenian los caballos, que más tarde les sirvieron para evadirse de la persecucion de la justicia. Allí estuvo el infeliz, vigilado por un centinela de vista, que le dió dos duros y medio, sin duda para dulcificar su arresto y quitarle los deseos de fugarse.

—En el *Diario de Cádiz*, que hoy recibimos, leemos el siguiente misterioso suelto:

«Quisiéramos desvanecer las sospechas de un terrible drama, cuyos actores visten un benemérito uniforme, y tienen por testigos los dobles muros de una silenciosa cárcel.

Deberes comprensibles nos hacen terminar aquí esta miscelánea, pero diciendo: *protestamos.*»

—Los periódicos de Cádiz, dan hoy cuenta de un naufragio ocurrido en el Estrecho

El domingo, despues de un almuerzo que varias conocidas personas de Tarifa celebraron en la Caleta, cinco de ellas se embarcaron en un falucho de la propiedad de uno de la reunion, con objeto de dar un corto paseo.

Al principio la expedicion fué feliz, pero estando frente á la costa, y en medio del Estrecho, se volcó la embarcacion, poniendo este accidente en inminente peligro á los que en ella iban.

Mortales angustias sufrieron todos ellos, debiendo la vida á un vapor inglés que venia de Gibraltar y que enseguida acudió á socorrerlos lanzando al agua los botes, cuyos tripulantes con mucho trabajo pudieron salvar á los naufragos.

Noticias extranjeras.

—Un mensajero del alto Congo trajo la noticia de que la estacion fundada por el explorador americano Stanley en las orillas de dicho rio, habia sido atacada por los indígenas, quedando gravemente herido el jefe de dicha estacion.

Paris, 21.—Hoy ha sido preso en esta capital un tal Bernard, considerado como uno de los jefes mas influyentes de la Internacional. Se le acusa de complicidad en los recientes disturbios de Lyon.

—El cólera continúa haciendo estragos en la Meca.

Segun los últimos telegramas, las defunciones ascienden al 25 por 100 de los atacados.

—Dicen los periódicos ingleses que el jueves pasado amaneció la ciudad de Londres completamente cubierta de nieve.

De casi todos los puntos de la Gran Bretaña telegrafian igualmente que ha nevado con inusitada abundancia; la nieve cubre todas las montañas del país de Gales desde hace dos dias, y todo hace prever que el mal tiempo continuará.

—Segun noticias de los periódicos de América, se ha descubierto en las orillas de un rio un tesoro consistente en una gruesa cantidad de doblones españoles.

Un pobre barquero fué quien lo encontró enterrado al pié de un arbol.

—En una fábrica de Courtral (Francia),

hizo explosion dias pasados el generador de una máquina, y causó la muerte á tres personas. Gran parte del edificio ha quedado destruido. Las pérdidas pasan de 100.000 pesetas.

—A un traperero, muerto en uno de los hospitales de París, se le encontró el siguiente testamento:

«Siento aproximarse mi última hora; deseo que se me entierre civilmente y sin ningun aparato, que no pronuncien ningun discurso sobre mi tumba y sobre todo, que no se me eleve ninguna estatua.»

Suponemos que se habrán respetado los deseos del difunto.

—Escriben de Catania, que los fenómenos desde hace algun tiempo observados en las montañas del Etna, merecen llamar la atencion de cuantas personas se dedican al estudio de la interesante ciencia de los volcanes.

Parece en efecto que el inmenso faro de Sicilia, como llamó al célebre volcan algun autor de allende el Pirineo, da actualmente muestras de que en sus antros se elabora una de esas misteriosas combinaciones que preceden casi siempre á la violenta explosion de sus iras.

De la inmensa solfatara salen á veces cenizas en gran cantidad; en los bordes del cráter aparecen llamas, y grandes penachos de humo coronan la parte superior de la montaña.

—Terror indescriptible, segun despacho de Charlotte (Carolina del Sur), reina en la poblacion de color de aquel Estado. Y no comprendemos lo del susto, cuando parece que deberian, por el contrario, alegrarse tanto como de la desaparicion del cometa, que tambien los tenia fuera de quicio. Se trata de invento del doctor Gregory, de una agua milagrosa que dá á la piel de los negros la blancura de la nieve. Una comision médica se ha encargado de examinar á un ex negro, más blanco hoy que los comisionados, y de dar su informe sobre el agua portentosa. Hasta que así sea y sepamos á que atenarnos confesamos que el *anti-negro* nos parece un *vrchito lie*.

—La prensa malacitana ha tomado la honrosa iniciativa de la creacion de un asilo en cuyo seno se vean acogidos los niños desamparados y pobres que al comenzar la vida ó sucumben á la inclemencia del tiempo y desnudez, ó bien bajo el influjo pernicioso de un abandono lamentable no tardan en entregarse á los vicios y torpes manejos propios de su inesperecia y de la falta de toda educacion.

—Las últimas noticias del Ecuador anuncian que los ex-ministros Barrero y Latorre se habian puesto al frente de una formidable revolucion contra el presidente de aquella República, general Veintimilla.

Las poblaciones de Rio Bamba é Imbabura, adhirieron al movimiento proclamando la Constitucion.

Veintimilla con parte del ejército se halla en Guallaquil, y se temia que allí tambien estallara la revolucion.

ESPECTÁCULOS.

Teatro Principal.

Funcion para hoy 24 de Noviembre.—La comedia en tres actos, EL TANTO POR CIENTO.—El juguete cómico en un acto, LA CAMPANILLA DE LOS APUROS.—A las ocho.—Entrada principal, 8 rs. 8 mrs.—Paraiso, 2 rs. y 8 mrs.

SE VENDE UN EJEMPLAR DE LA Historia General de España por D. Modesto Lafuente, edicion de lujo, en 4.º mayor, encuadernada esmeradamente. En la Administracion de este periódico, darán razon. La obra consta de 20 tomos.

LEY PROVINCIAL. Hállase á la venta en las principales librerías, en casa del Sr. Pericás, y en la Imprenta de este periódico, un folleto que contiene la nueva **LEY PROVINCIAL**. Se vende al infimo precio de **25 céntimos** de peseta.

ESQUELAS DE ENTIERRO Y FUNERAL. Se hacen con gran perfeccion y economia en la Imprenta de EL DEFENSOR DE GRANADA, calle del Aguila, núm. 5.—Se reciben los encargos á todas horas del dia y de la noche.

POR virtud de contrato celebrado entre el Director de este periódico y el de la Sociedad General de Anuncios de España...

¿POR QUÉ COSER A MANO?



TODOS LOS MODELOS PESETAS 2'50 SEMANALES SIN MAS ANTICIPO.

10 por 100 de descuento al contado

HILOS DE ALGODON, TORZALES DE SEDA, AGUJAS, acelle, picas sueltas y accesorios para toda clase de costura.

CASAS PARA LA VENTA en todas las capitales de provincia. Para evitar falsificaciones, exijan en las facturas las palabras

MÁQUINA LEGÍTIMA de la Compañía fabril SINGER. Véanse catálogos ilustrados con listas de precios.

AGUARDIENTES DE MERLO. Pizca del Carmen, 27.—Los aguardientes de Merlo son de vino de Valdepeñas, y no hay que confundirlos con los aguardientes industriales de patatas ó raíces...

VALDEPEÑAS POR EL PROPIO COSECHERO. En el antiguo y acreditado establecimiento de Felipe Nava, situado en la calle de Recoquiza, núm. 1, se reciben quincenalmente grandes remesas de vino...

ALFOMBRAS. Antes de comprar ver en la VILLA DE PARIS el mejor y más completo surtido de alfombras, precios no conocidos. En moquetas, bruseles, terciopelos, fieltros y abacos; brocados, rasos de seda, de lana y de lana y seda; damascos, yutes, cretonas, cortinas crochet, de aplicación, bordadas; visillos, pasamanería, tapices, cobertores, mantas para camas y viaje, y edredones y seds de todas clases.

A LA VILLA DE PARIS. ZACATIN 24. 2. NÚNIZ 39.—Este se el más establecido ha recibido ya el completo de los surtidos para la presente estación, como de costumbre, los mejores, más nuevos y elegantes géneros, y precios arregladísimos sin competencia. Abrigos, visitas, chaquetas y vestidos bordados; telas de cuadros de novedad, pañetes, telas drapé y foulé, de todos precios; adornos de pasamanería, peluche, terciopelos, rasos, trochados, de lunares y othomanos, en negro y colores; banicos, paraguas, gros, paño de Lyon, terciopelos, holandas, batistas, benzos, pañuelos; encajes y bordados de todas clases.—En géneros para caballeros, un completísimo surtido de vicuñas, edredones Piopos, tricots, gergas, pantalones ingleses y del país; paños para capas, de Tarrasa y franceses, embozos, y en artículos de punto; camisetas, pantalones, calcetines, chaquetas de gamuza, y un variado surtido de medias, toquillas y cuerpos de punto para señoras y niños.

Aviso interesante. En la Calle de San José, número 12 se enseña á todo el que lo desee, en el corto plazo de dos días á fabricar jabones comunes de todas clases, á los precios siguientes: Jabones amarillos y blancos, al estilo de Almería, 25 pesetas.—Vendidos por medio de calificación y coctura, 50 pesetas.—También se enseña por medio de recetas y se les manda á todo el que desee fuera de la capital las pida al precio de 5 pesetas una.—Dirigirse á don...



No comprad calzado sin ver antes los del magnífico establecimiento LA SEVILLANA, 60, ZACATIN, 60.—GRANADA.

Esta casa es sucursal de la gran fábrica de calzado de Francisco Chico Ganga de Sevilla, (Sierpe, 23) cuya reputación es bien conocida, tanto en España como en el extranjero. Sus calzados se recomiendan por su elegancia, solidez y perfección.

El jarabe y Pasta pectoral de Ewars son dos composiciones maravillosas para curar los resfriados de pecho, ronqueras, catarros, la tos seca y húmeda y los ataques asmáticos.

Bazar de La Florida. PRINCIPAL GRANADA.—Este establecimiento recibe diariamente novedades en todos los artículos á que se dedica, procedentes de los principales centros comerciales de Europa y América. La justa fama que goza, le exime de encomio. 25 por 100 menos que antes, en toda clase de operaciones de venta, lo excluyen de competencia.

MOLINO DE SANTA ANA. Con este título han construido en el vecino pueblo de Atarfe los señores Talero Hermanos, un magnífico molino aceitero, con las mejores condiciones y ventajas más favorables para los cosecheros de aceituna, por haber introducido en el mismo todos cuantos adelantos la materia ha inventado.

Guantería. Soledad del Valle, viuda de R. vsa, agradece á este elegante público, no ha vacilado un momento en abrir un nuevo establecimiento, cerrado á consecuencias del incendio, y presentar un extraordinario surtido en guastes de todas clases, corbata, perfumaría, é infinitud de artículos que ser á prolijo enumerar, procedentes de reputadas fábricas del extranjero.

BIBLIOTECA UNIVERSAL editada por los señores Montaner y Simon (Barcelona). Esta biblioteca se publica por repartos semanales. Cada reparto contiene cuatro pliegos folio, ilustrados é impresos á dos columnas, y á tres cuando el texto así lo aconseja, un número de La Ilustración Artística una lámina para cuadro ó gran álbum de salon.—Los cuatro pliegos corresponden, á cada obra de cuatro que hay en publicación y que versan sobre Ciencia, Literatura, Historia y Viajes.—El precio de cada reparto completo es de cuatro reales, para los señores suscritores. Fuera de suscripción, costará cada reparto dos pesetas y cincuenta céntimos.

SE VENDE una partida de vinos viejos y de pasto, de varias clases.—Calle de las Tablas, número 29 darán razon.

LA UNIÓN Y EL PENIX ESPAÑOL. COMPAÑÍA DE SEGUROS REUNIDOS. GARANTÍAS. Capital social 36.000 000 de Rvn. efectivos.

Primas y reservas, Rvn. 74.578.314'44.—16 años de existencia.—Esta gran Compañía nacional, cuyo capital social de 36 millones de Rvn., no nominales sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el incendio, sobre la vida y el riesgo marítimo.—El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 16 años que lleva de existencia, durante los cuales ha satisfecho por sí mismos la importante suma de 58.755.294'15 reales vellón.—Subdirector en Granada y su provincia, D. JOSÉ PANCORBO. Oficinas, calle del Estribo, núm. 4.

LA URBANA. Compañía anónima de Seguros contra incendios, establecida en París desde 4 de Marzo de 1833 y en España desde 1849.—Dirección general en París, rue Le Pelletier, 8 y 10.—Representación general en Madrid, calle de Espoz y Mina, 6.—Garantías: Capital social, Reservas y, Primas en cartera Reales vellón 145 023.534'44.—Esta Compañía lleva 43 años de existencia. Sus operaciones se extienden á toda Francia, Argelia y España.—Asegura (salvo determinadas exclusiones) todo cuanto el fuego, el rayo, las explosiones del gas y de los aparatos de vapor pueden destruir ó deteriorar.—Cumple religiosamente con sus compromisos pactados y paga al contado el importe justificado de los siniestros acontecidos, ya en Madrid, ya en la Agencia á que corresponde la póliza.—Ha satisfecho por 91.494 incendios hasta 31 de Diciembre de 1880, reales vellón 172.533.593'34.—El total de los seguros suscritos, desde su fundación, asciende, en capitales efectivos, á la crecidísima suma de quinientos veinte y ocho mil millones de reales.—No hay otra empresa de su clase que proceda más foro malmente y cuyas garantías ofrezcan mayores y menores seguridades.—Oficinas de la Dirección de la provincia de Granada, calle Hornos del Haza núm 22.

Néctar de frutas anisado, exquisito y estomacal licor. El ilustrado farmacéutico D. José Pérez Hita, ha conseguido en este licor mejorar la calidad del anisado ordinario, obteniendo el alcohol completamente libre de productos pirgenados, de excelente aroma, grato sabor y en condiciones tan ventajosas para el consumidor, que no dudamos ha de reportar grandes beneficios á la industria nacional.—En Granada, se vende en el despacho del Sr. Pericás (Puerta Real).—Para los pedidos y pormenores, dirigirse al fabricante D. José Pérez Hita, Puebla de D. Fadrique, y al Sr. D. Joaquín Calderón, en Granada, calle Varela, 13.

Una señora, DE LOS MEJORES ANTECEDENTES y de buena familia, desea colocación para educar á algunas señoritas, ó para asistir á alguna señora ó caballero.—En la Redacción de este periódico, darán razon.

FILIPINAS. ZACATIN 33 Y ALCAICERIA 2 y 4.—Esta acreditada casa ofrece á sus numerosos clientes los grandes surtidos que del extranjero y Cataluña acaba de comprar para la presente estación.—En alfombras, portiers, cortinages damascos, pasamanería, brocados, yutes y cretonas para muebles, grandes novedades; todo arregladísimo.—En confecciones: lanas para trajes de alta novedad, pañetes, cachemires, sayas, fichús terciopelo, mantelería, pañuelos para la cabeza y cuello, blondas, flecos, encajes, rasos, moires, rasos cordelé, velos y mantillas, lo más nuevo y rico que se conoce.—En abanicos, quitasoles, paraguas y telas de lana negras; sederías y efectos para novias, un excelente surtido.—Para caballeros, toda clase de ricas telas para saqués, gavanes, ternos, chalecos, vueltas y pañería especial para capas.—Para niños, preciosas confecciones de todas clases.—Y en holandas y lencería, como en ferretería el surtido que tanto acredita á esta casa.—Notables cajas de hierro contra incendios, camas doradas, macaradas y maquetadas, colchones, colchonetas, lana crin; lo que se quiera y todo en extremo arreglado.—Se mandan géneros y muestras á los que de fuera gusten pedirlos.

RESTAURANT DE FRANCISCO SIMANCAS.—San Matias, 2, Granada.—Terminada la reedificación el local que ocupa este acreditado establecimiento, y concluida la parte que ocupa el restaurant, donde el dueño ha introducido grandes reformas para comodidad del público que tanto le favorece. Se han establecido comedores independientes, en los que se servirán almuerzos, comidas y cenas á las personas que así lo deseen. Todos los días habrá mesa redonda á las cinco de la tarde á 10 reales cubierto, en la que los domingos se servirá paella. Se sirve á micilio y se admiten encargos.

Se subasta en 5000 pesetas, y en la Notaría del señor Ruiz Aguilar, el jueves 30 de Noviembre á las doce de su mañana, un Cortijo (Colonia) con 42 fanegas de tierra, unos 1000 olivos, 27.000 cepas, 300 almendros, 50 higueras, otros distintos árboles y chumbas. Casa de labor, algunos aperos, legar, prensa y un ventorrillo para el despacho de vinos. Su situación pintoresca permite distintas especulaciones.—En 3000 pesetas otra casa en esta ciudad, Calle de las Moras número 12, de buena construcción.

Fábrica Catalana. MENDEZ NUÑEZ.—Generos de punto y paraguas para la estación de invierno.—Variación general de toda clase de dichos artículos, desde lo superior hasta los precios más baratos siguientes: A 1 y 1/2 reales medias para señora y calcetines para caballero.—A 2 reales camisetitas y pantalones para niño.—A 4 y 6 reales camisetitas para caballeros y señora.—A 14 reales paraguas saten y 30 de seda.—Cera superior á 11 reales libra.—Se componen y telan paraguas.

LA SULTANA. SE HA RECIBIDO el mejor y más variado surtido para la estación de invierno; ricos abrigos, paletos, visitas, y chaquetas bordadas de sutas, paños y adornos para los mismos, paños de damas, franelas, cachemir y satén arrasado para trajes de señora, peñuches, terciopelos y brocados para adornos; trajecitos y abrigos para niños gran surtido y muy nuevo.—Para caballeros: vicuñas, gergas, tricots, edredones, pantalones ingleses y del país, paños de capas de las mejores fábricas y embozos para las mismas, de mucha novedad.—Artículos de tapicería, cortinages, alfombras de terciopelo; bxmelles, moqueta, fieltros y abacos desde 3 reales vara.—Para m esteras y encargos dirigirse á Miguel Lopez y Hermano.

PARA LOZA Y CRISTAL, En el Establecimiento de la Viuda é Hijos de J. Falcada, calle de Mesones, frente á la librería de Sabatel y almacén de Ultramarinos del señor Moron Vilchez, se acaban de recibir las últimas novedades en vajillas inglesas, alemanas y francesas, en servicio de cristal de Bohemia y de las mejores fábricas nacionales.—Si el público continúa favoreciendo, como hasta ahora lo hace, el Establecimiento de J. Falcada, se confirmará más y más en las buenas condiciones de los géneros que allí se venden.

CAMINO FOTÓGRAFO DE CAMINO REAL NUM. 9.—Procedimientos y aparatos instantáneos para retratos de niños.—Único establecimiento de su clase que tiene premios de varias exposiciones obtenidos por la superioridad de sus trabajos comparados con otros de esta localidad.—En esta casa que es visitada constantemente por los más reputados artistas, y personas inteligentes, se hacen por los sistemas más rápidos y modernos cuantos trabajos se relacionan con la fotografía y muy especialmente los retratos, bien sean en negro ó en colorido, desde el tamaño más pequeño hasta el verdadero natural, siendo sus precios desde 20 reales la docena hasta 4 000 reales uno, según su clase.—Se trabaja y despacha todos los días desde las ocho de la mañana á cinco de la tarde.

GINNASIO HIGIÉNICO y de aplicación de Miguel Zubeldia Peramo. Placeta de los Campos Eliseos.—Empleo metódico del ejercicio dirigido al desarrollo de las fuerzas, conservación de la salud, tratamiento de algunas enfermedades con estricta observancia de las prescripciones hechas por los señores médicos que se sirven aconsejarlos, prolongación de la vida y mejoramiento de la especie humana.—Horas de ejercicio, de seis y media á ocho de la mañana y de seis y media de la tarde en adelante.

GRAN REALIZACION de muebles, maderas y efectos de banistería rebajando un 50 por 100 de su valor.—Escudo del Carmen número 15.

Se vende una gran partida de álamos negros en el cortijo de Arenales.—Se oyen proposiciones, en la calle del Aguila, número 23.

TIPOGRAFÍA DE EL DEFENSOR DE GRANADA. Calle del Aguila núm. 3.